

# CASTELLAR



SUBVENCIONA:



Ayuntamiento  
de Castellar

## HISTORIA

Castellar se encuentra ubicado en la comarca de El Condado, en la zona noreste de la provincia de Jaén. Situado en la cima de una montaña, sus laderas norte y sur vierten sus aguas pluviales a los ríos Montizón y Guadalimar. Orientado sobre una altitud de 749 metros, el término municipal de la localidad cuenta con una extensión de 157,84 kilómetros, con una población de 3.350 habitantes.

A la hora de hablar de los orígenes de la ocupación humana de Castellar, debemos remontarnos a la edad del Cobre y del bronce (tercer y segundo milenio antes de Cristo) donde destaca uno de los más importantes asentamientos de la localidad y de un gran desconocimiento, la cueva de la Sima. Esta oquedad, que constituye un conjunto sepulcral de carácter colectivo, actualmente se encuentra cegada al público a espera de intervención arqueológica. Otros vestigios de gran valor fueron también encontrados en el cortijo de la Capilla, lugar donde se encontraron restos de enterramientos que denotan su cultura funeraria. A mediados del siglo IV a. de C. podemos ubicar cronológicamente uno de los sitios más importantes de época ibera, el santuario de los Altos del Sotillo o como se le conoce popularmente Cueva de la Lobera, este centro de culto de los oretanos se constituye como uno de los principales santuarios rupestres de la península hasta que pasados varios siglos comenzó a perder pujanza a favor de Roma. Del período de influencia de la cultura romana en la localidad existen muestras relevantes de su presencia por estas tierras, tal y como se refrenda con varias vías que atraviesan el término municipal, destacando la vía Heraclea o Augustea, así como los importantes hallazgos documentados en los sitios de el Dorado y el Campillo, donde destacan sobre manera una "villae", así como un depósito subterráneo de agua y numerosos restos funerarios y arquitectónicos. Durante la Edad Media y Edad Moderna, la historia de Castellar estuvo estrechamente vinculada a la casa de los Benavides.

## MUSEO DE LA MEMORIA HISTÓRICA

Ubicado en la calle Las Parras y a escasos metros del museo del exvoto, se encuentra el museo de la memoria histórica de Castellar. El edificio cuenta con tres plantas de exposición. En la primera planta a través de sus contenidos podemos hacer un recorrido histórico desde los orígenes de Castellar hasta nuestros días.

Apoyados en los distintos vestigios arqueológicos que aquí se exponen podremos recorrer el deambular del hombre desde el período del bronce hasta nuestro pasado más reciente. La segunda sala de exposición, está dedicada al museo del paisaje, exponiéndose las obras, propiedad del Ayuntamiento, premiadas en los certámenes de pintura rápida que se vienen celebrando en la localidad desde el año 1999, siendo el municipio uno de los referentes dentro del panorama pictórico nacional.



## PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DE LA ENCARNACIÓN



Edificio protogótico iniciado en el siglo XIV, levantado sobre un antiguo recinto militar. De su interior cabe citar su planta dividida en tres naves separadas por arquerías apuntadas, gruesos soportes piramidales y capitales visigodos con una sencilla decoración, mostrando algunos una traza piramidal lisa y otros con decoración con motivos geométricos, animales o vegetales. Su portada, cincelada a partir del siglo XVII, tiene arco de medio punto con columnas exentas sobre plintos y frontón culminado en bolas que destacan sus ejes.

## COLEGIATA DE SANTIAGO APÓSTOL



Edificio renacentista construido entre los años 1642 y 1648, se construyó por voluntad de Don Mendo de Benavides, siendo elevada a rango de Colegiata por el Papa Inocencio XII en el año 1692. Este edificio se compone de iglesia y colegio con patio. El conjunto es de una gran sobriedad y bellas proporciones, destacando desde el exterior la cubierta de la cúpula y la torre, ambas con teja policromada azul cobalto. La planta de la iglesia

es de cruz latina con cubierta de bóveda de medio cañón. En el presbiterio destacan los balcones laterales que permitirían la participación en los distintos actos litúrgicos de personas privilegiadas. De su sacristía, destacar una colección de 54 óleos con retratos de Papas, recientemente restaurados, que pasa por ser una de las más importantes de la península.

## CLAUSTRO DE LA COLEGIATA DE SANTIAGO



Utilizado como colegio desde el siglo XVII, se compone de patio y salas de enseñanza. El patio tiene doble galería de arcos de medio punto sostenidos por columnas de orden toscano. De este patio, recientemente restaurado, cabe destacar del mismo modo su escalera monumental de dos tramos y amplio rellano cubierta con cúpula. En una de dichas salas se ubica la sección de arqueología del Museo ibérico de Castellar, donde se recogen vestigios de las

distintas culturas que poblaron la zona desde tiempos inmemoriales. Asimismo en otra sala se ubica un aula homenaje al personal docente que durante siglos cumplió sus funciones educativas en este colegio.

## CASTILLO DE PALLARÉS

Edificio construido por Don Men Rodríguez de Benavides por privilegio otorgado por el rey Enrique II en 1371. Esta torre homenaje de planta cuadrada y quince metros de altura consta de dos plantas y terraza donde cabe destacar el arco apuntado y bóveda de cañón en la construcción de su primera planta así como la cúpula sobre pechinas que sustenta la segunda planta.



## CASA CONSISTORIAL



El ayuntamiento de Castellar, antigua casa ducal de Medinaceli, se construye como un palacio renacentista asentado sobre un antiguo castillo medieval, del que destaca su portada con arco de medio punto enmarcado por características columnillas y flameros y con interesantes escudos blasones acuartelados. Del interior de este edificio cabe destacar restos del artesonado que rememoran su pasado renacentista.

## MUSEO IBÉRICO DE CASTELLAR



El museo ibérico de Castellar, o museo del exvoto, es por su temática, único en España. Ubicado dentro de una torre de homenaje del siglo XIV, conocida como Castillo de Pallarés, este nuevo museo del exvoto abre sus puertas al visitante en el mes de julio de 2010 ofreciendo una amplia colección de más de un centenar de exvotos de bronce procedentes de la cueva de la lobera.

A través de sus dos salas de exposición podremos encontrarnos con numerosa información sobre el mundo de nuestros antepasados los oretanos, apoyada en avanzados medios audiovisuales, tales como kioscos interactivos y proyecciones sobre la piedra y, a su vez, poder contemplar in situ los exvotos de bronce. Estos exvotos suponen todo un referente tanto para aficionados como estudiosos del tema de ofrendas y creencias dentro del mundo ibero.

# CASTELLAR



PUEBLOS  
MÁGICOS  
DE ESPAÑA

## TELEFONOS DE INTERES:

Ayuntamiento de Castellar: 953 460 005  
Policia Local: 953 460 107  
Consultorio Medico: 953 409 577  
Servicios Sociales :953 460 210  
Biblioteca Publica: 953 460 418  
Museos: 691 932 738  
Guadalinfo: 953 400 156

## PUNTOS DE INTERES

- 1 AYUNTAMIENTO
- 2 CONSULTORIO MEDICO
- 3 CEIP.ROMAN CRESPO HOYO
- 4 I.E.S. COLEGIATA DE SANTIAGO
- 5 PISCINA
- 6 AUDITORIO MUNICIPAL
- 7 BIBLIOTECA
- 8 COLEGIATA DE SANTIAGO
- 9 PARROQUIA DE LA ENCARNACIÓN
- 10 CENTRO EDUCATIVO VICENTE SOTO
- 11 CENTRO DE DIA
- 12 JUZGADO DE PAZ
- 13 ESCUELA INFANTIL CUENTACUENTOS
- 14 MUSEO MEMORIA HISTORICA Y DEL PAISAJE
- 15 SECCIÓN DE ARQUEOLOGIA
- 16 MUSEO IBERICO

